

HOY



"Llevo unos años en Primera y estoy en el Athletic, es más de lo que nunca hubiese imaginado'

Iñigo Ruiz de Galarreta Jugador del Athletic //P44-45

# UN HELICÓPTERO CONTRA LOS INCENDIOS

Bizkaia cuenta con una nueva aeronave para ayudar en las labores de extinción de fuegos //P8-9 **EL MUSEO QUE VA A RECIBIR MIREN ARZALLUZ** 

La nueva directora del Guggenheim tendrá que asumir retos en un proyecto de éxito //P24

### Elixabete Etxanobe. DIPUTADA GENERAL DE BIZKAIA

# "No tengo prisa ni intención de imponer el Guggenheim Urdaibai"



La diputada general de Bizkaia, Elixabete Etxanobe, posa para la entrevista con DEIA en el Palacio Foral. Foto: Pankra Nieto //P6-7

## **UNA AVERÍA DEJA SIN AGUA** A ERANDIO, **LOIU Y ZAMUDIO**

• El Consorcio recomendó no beber del suministro en los tres municipios, en los que viven más de 30.000 personas //P15

#### Denis Itxaso

CONSEJERO DE VIVIENDA Y AGENDA URBANA

"Hay que activar la oferta de viviendas de tal forma que haya para todos los niveles de renta" //P28-29

#### Eliminarla exención a los seguros de salud perjudicaría al sistema público

Un 20% de la población de la CAV y un 11% de la de Nafarroa cuentan con un seguro privado de salud. La patronal del sector se opone a la exención de primas acordada por el PSOE y Sumar. //P34-35



Egunero

En su segundo curso político al frente de la Diputación de Bizkaia, Elixabete Etxanobe inicia una negociación presupuestaria y de la revisión fiscal que cree "positiva"

BILBAO – Encara su segundo curso político como diputada general con el mismo ímpetu y espíritu dialogante que el primer día. El que le ha llevado a apostar por ampliar acuerdos en los presupuestos para 2025, la revisión fiscal recién presentada o el proyecto del Guggenheim Urdaibai. En esta entrevista repasa estos y otros temas de actualidad, como el nombramiento de Miren Arzalluz como directora del Museo Guggenheim Bilbao, el transporte público o la situación de los centros para menores.

## Bizkaia volverá a contar el próximo año con un presupuesto récord. ¿No hay techo?

—Depende mucho de cómo vaya la economía y, afortunadamente, estamos teniendo buenos años de recaudación. El presupuesto de 2024 fue muy bueno y las previsiones para 2025 también. Eso sí, seguimos gestionando con rigor y cautela en un contexto general de incertidumbre. Aunque estemos en una época de bonanza, pensamos mucho en qué nos metemos, que sea viable y que no afecte a la Tesorería de esta casa.

#### Lo decía en septiembre: Bizkaia debe estar preparada para una situación adversa. ¿Lo está?

-La fiscalidad es la herramienta más eficaz que nos permite adoptar medidas puntuales para ayudar a colectivos como los agricultores, los transportistas, las personas vulnerables... La virtud de los gobiernos está en saber lo que está ocurriendo en la sociedad. El otro factor determinante que tenemos en nuestra mano es la monitorización y la cercanía a nuestro tejido empresarial, compuesto básicamente de pequeñas y medianas empresas, a las que tratamos de acompañar para abordar sus retos para que puedan generar empleos de calidad.

#### Presupuesto récord, pero el dinero es finito. ¿A qué ha tenido que renunciar para cuadrarlos?

-A ninguno de nuestros tres pilares: las personas, la actividad económica y la cohesión territorial. Son unas cuentas equilibradas. Los datos demuestran que es un presupuesto social: un 47% del gasto se dedica a cuidar a las personas que lo necesitan. Las políticas que tienen por objetivo ayudar a los autónomos y a las empresas son fundamentales para generar empleos de calidad y, finalmente, la cohesión territorial, donde podemos meter un gran elenco de servicios públicos. Ahí el transporte y las infraestructuras, que conectan a las personas, van a ser un eje estratégico. ¿Y cuáles han sido las líneas innegociables?

—Tenemos que seguir invirtiendo para que este territorio continúe



#### Elixabete Etxanobe

DIPUTADA GENERAL DE BIZKAIA

# "No tengo prisa ni intención de imponer el Guggenheim Urdaibai"

Una entrevista de Aitziber Atxutegi Fotografía de Pankra Nieto

teniendo buenas infraestructuras, buena conectividad y buenos servicios públicos de transporte, pero nunca vamos a renunciar al cuidado de las personas que más lo necesitan.

No lo necesita, pero va a negociarlos con la oposición. ¿Cómo van las conversaciones? —No me relajo ni estoy tranquila con esa mayoría que PNV y PSE tenemos en las Juntas Generales; tal y como hicimos el año pasado, volveremos a trabajar en ampliar el acuerdo. Entonces estábamos en un contexto electoral que quizás enturbiaba más el poder dar aunque sea una absten-

ción, pero soy optimista. Estamos ya hablando con ellos para conocer sus puntos más importantes y ver cómo podemos darles encaje.

#### ¿Cuáles van a ser sus líneas rojas?

—Nosotros tenemos un compromiso, recogido en nuestro programa de gobierno. Son líneas generales, pero

evidentemente cuando aspiramos a ampliar ese acuerdo, aun no siendo necesario, sabemos que quizá nos tengamos que mover de nuestros planteamientos iniciales. Siempre que no hagan irreconocible nuestro proyecto, estaríamos dispuestos a aceptar propuestas que pueden ser tan bueDeia – Igandea, 2024ko azaroaren 17a KALEA EGUNERO 7



nas como las recogidas hasta ahora. El acuerdo siempre es positivo. ¿Han empezado esas reuniones?

—Sí. Tuvimos un primer encuentro la tercera semana de octubre y la semana que viene se van a mantener más. ¿Comprende el temor de los vecinos de Urdaibai respecto a la ampliación del Guggenheim que se plantea en la comarca?

—Querría transmitirles, primero, un mensaje de tranquilidad y, segundo, una petición: démosle una oportunidad. Tenemos el compromiso de seguir dando pasos para determinar si este proyecto es viable. Su realización, en todo caso, va a ser beneficiosa: la limpieza del suelo de Dalia, la recuperación de la marisma, sacar el astillero... Va a ser un proceso de escucha sincero y sin prisas para tomar la mejor solución posible. Esta Diputación no tiene intención de imponer ningún proyecto, sino de hacer entender que es una oportunidad.

¿No va a poner en peligro la comarca, como los vecinos temen: masificación turística, pérdida de valores naturales...?

—Está expresamente pensado para la única reserva de la biosfera de Euskadi, que implica la conservación de esos espacios naturales conviviendo con el desarrollo social y económico del ser humano. En lo que tenemos trabajado, porque proyecto como tal

todavía no hay, se va a tener muy en cuenta que no tenga impactos negativos. Por ejemplo, sustituir el actual astillero por un edificio con cero emisiones e integrado en el entorno. Y con un aforo de visitantes muy limitado para que no cause ningún perjuicio. ¿Cómo va a ser ese proceso con los vecinos?

—En estos momentos no le puedo adelantar nada más, pero se va a llevar a cabo desde la sinceridad y sin ninguna pretensión de imponer nada. ¿Se incorporarán sus propuestas?

—Evidentemente; un diálogo es entre dos personas. Estamos dispuestos a escuchar y a incorporar ideas, no puede ser de otra forma.

¿Este proyecto tiene vuelta atrás?

—Los pasos que estamos dando en el ámbito administrativo van a determinar su viabilidad; es un proyecto complejo y si alguno de ellos decayera, no sería viable.

¿Por ejemplo?

—El contencioso que tenemos acerca de la línea de costa, interpuesto por Greenpeace.

¿Qué planes tienen respecto al astillero Murueta?

—Estamos negociando con la empresa para poder trasladarlo a otro lugar de Bizkaia. No tiene sentido que esté en el corazón de la reserva.

¿Y eso va a costar dinero?

—Evidentemente.

Esta pasada semana se ha conocido la reforma fiscal pactada entre PNV y PSE y que Bizkaia ha empezado ya a tramitar.

—No puedo hacer más que una valoración muy positiva. Va a permitir abordar retos prioritarios como el demográfico, el acceso de los jóvenes a la vivienda o la descarbonización de la industria. Son medidas marcadamente sociales para responder a las necesidades de colectivos muy concretos: los jóvenes, las personas que tienen menos recursos...

¿Será sostenible? Porque se eliminan ingresos...

—Según vayamos avanzando tendremos informes económicas y memorias más detalladas, pero creemos que sí. Con las deducciones dirigidas a las empresas conseguimos que sean más competitivas, tengan más puestos de trabajo, de mayor cualificación y con mejores sueldos. Es una apuesta no a corto, sino a medio y largo plazo.

¿No se crea un paraíso fiscal para las empresas, como han criticado algunos sindicatos?

—No; el ejemplo clarísimo y ambicioso es elevar el mínimo para declarar el IRPF a 19.000 euros, cuando el Estado lo tiene en el salario mínimo interprofesional [15.876 euros]. Hemos ampliado de seis a diez años las cuentas de ahorro para vivienda, el concepto de joven de 30 a 36 años... ¿Al ciudadano de a pie le van a subir los impuestos?

—No; esta revisión no tiene afán recaudatorio, sino de impulso a retos que creemos que podemos abordar desde la fiscalidad.

¿Le preocupa lo que pueda pasar en Araba y Gipuzkoa, donde no hay mayoría para aprobarla?

—Habrá diálogo entre las tres diputaciones; soy optimista por naturale-

za y aún es pronto. En el peor de los casos, que ningún grupo acceda a apoyarla, la oposición debería explicar por qué un ciudadano en Bizkaia va a tener unas condiciones mejores para acceder a una vivienda y no en Gipuzkoa y Araba. Soy prudente, veremos cómo va la negociación.

En ese caso, ¿Bizkaia la aprobaría?
—Nuestra intención es ir de la mano en esas negociaciones en los tres territorios y confío en poder ampliar el acuerdo más allá de los dos partidos que damos sustento a los tres gobierno forales.

¿Hasta qué punto llegaría esa armonización, esas posibles diferencias entre territorios?

—Lo lógico es que, siendo gobiernos sustentados por partidos idénticos, la solución fuera equiparable.

¿Estarían dispuestos a introducir cambios en lo presentado?

—Claro. En esta y en todas las materias, como diputada general, trato de llegar a acuerdos porque creo que es bueno. Tenemos que estar dispuestos a ceder, no podemos pretender convencer en todos nuestros postulados hasta la última coma.

Bizkaia mantendrá los descuentos del 50% en el transporte hasta el 20 de febrero. ¿Y después?

—Hasta esa fecha hay tiempo para decidirlo, pero tenemos una hoja de ruta propia para, con independencia de lo que vaya a hacer el Gobierno de Pedro Sánchez en 2025, mantener un 20% de descuento en los títulos o abonos temporales. Junto a otras medidas, como eliminar los transbordos, pasar de 3 a 5 zonas para que los municipios más alejados no paguen más... Son medidas que implican un coste para las arcas forales, pero estamos convencidos de que así incentivamos el uso del transporte público. ¿Por qué solo los temporales?

—Estamos hablando de recursos públicos; es más justo beneficiar al usuario frecuente que al ocasional. Y los menores de doce años ¿podrán viajar gratis?

—Los dos partidos que sustentamos la Diputación de Bizkaia tenemos una serie de medidas acordadas y esa de la consejera García todavía no hemos tenido ocasión de analizarla; lo haremos y si así se estima conveniente, la adoptaremos.

¿Coincide en recuperar el paso de la línea 4 del metro por Moyúa?

—Tenemos documentos muy iniciales de la propuesta y la estamos analizando. Como Diputación, participamos en la financiación de una infraestructura cuya competencia es exclusiva del Gobierno vasco porque meiora la cohesión territorial. Nosotros no determinamos el trazado, pero estamos tratando de negociar con ellos cuáles tienen que ser los condicionantes para que esta Diputación entre a financiar esta línea: acercar a toda la gente que vive en Enkarterri al sistema metro v la deuda que tenemos con los vecinos de Rekalde e Irala. Son nuestras líneas rojas para entrar a participar en esta nueva línea.

¿Ir por Moyúa es incompatible?

 No necesariamente, pero tenemos un acuerdo con los dos gobiernos anteriores. ●

## "Al día llegan tres menores; es difícil atenderles incluso con 4 recursos más"

BILBAO – ¿Cómo está la situación respecto a los menores no acompañados que llegan a Bizkaia?

—En enero atendíamos a 420 y seguimos con un incremento exponencial; cada día llegan tres menores. Se está haciendo muy complicado, pese a los cuatro recursos que hemos abierto, ofrecerles un provecto socioeducativo.

¿Se van a abrir más?

—No es tan fácil, nos cuesta incluso encontrar profesionales capacitados. Es algo que nos preocupa.

¿Ha recibido alguna respuesta al llamamiento para un reparto entre comunidades?

—Aquellas medidas se hacen hoy más urgentes y necesarias para Bizkaia y no vemos que esté en las agendas del Gobierno español ni de otras autonomías.

El Museo Guggenheim Bilbao estrena directora. ¿Qué le parece la elección de Miren Arzalluz?

—Como mujer y como diputada general me resulta muy inspirador y motivador. Su trayectoria, perfil y currículum justifican su nombramiento y estoy segura de que tiene las cualidades para abordar el futuro de una institución tan relevante. ¿Ha sido difícil?

—Ha sido un proceso de muchísima responsabilidad. No ha sido fácil y, desde luego, no lo va a ser, sustituir el inmejorable trabajo que durante años ha llevado a cabo Juan Ignacio Vidarte. Partíamos de unos requisitos previamente establecidos, claros; el Patronato sabía lo que estaba buscando y Miren los cumple. Tenemos que estar orgullosos de tener este talento local y de que esté dispuesta a volver a casa.

¿Va a estrenar el vuelo a Nueva York del próximo verano?

—No lo he pensado, pero no sería una mala idea, ¿no? Creo que es una noticia excelente. El aeropuerto está superando todas las expectativas. ¿Qué ha aprendido en este año y medio en la Diputación?

—A ser paciente, que las cosas con trabajo y tesón salen adelante. Aprendo algo nuevo todos los días. Sabiendo lo que sabe hoy, ¿volvería a decir que sí a la propuesta de ser candidata?

—Absolutamente. El servicio público es algo vocacional; son muchísimas horas de dedicación, muchas renuncias también, y si no tuviera el convencimiento de que con ello ayudo a alguien no lo haría.

Ha sido una de las personas que ha protagonizado un relevo en las principales instituciones de este país. ¿Qué creen que pueden aportar tanto usted como, por ejemplo, el lehendakari Imanol Pradales o la diputada de Gipuzkoa, Eider Mendoza?

—Nuestra trayectoria y bagaje profesional. Y como mujer, podemos ser ejemplo para otras chicas y mujeres en el futuro.

¿Qué espera del proceso interno de su partido?

—Más que un proceso interno de relevo lo que espero es que podamos rearmarnos y definir un proyecto ideológico para los próximos años. Estoy convencida de ello.

¿Por qué fichó a Josu Erkoreka?
—Por su conocimiento y trayectoria. Cualquier persona querría tenerle en su equipo.

¿Le molestan las críticas a los nombramientos de altos cargos? —Mi preocupación y mi motivación diaria es atender los problemas de la ciudadanía. No es eso lo que hace

diaria es atender los problemas de la ciudadanía. No es eso lo que hace que no confien en nosotros, sino que esperan, como ha sucedido con la dana en Valencia, que estemos a lo que tenemos que estar.

Hemos asistido sobrecogidos a lo ocurrido. ¿Podría Bizkaia responder a una situación así?

—Aquí tenemos una mesa única del Gobierno vasco, el LABI, en la que se sientan Emergencias, Aemet, URA, la Ertzaintza, bomberos... Y se

"Más que un proceso de relevo, espero que podamos rearmarnos y definir un programa ideológico para los próximos años"

toman decisiones con criterios estrictamente profesionales. La coordinación es fundamental y nos tomamos muy en serio la integridad de las personas. Espero que nunca nos tengamos que enfrentar a una situación de este tipo, pero va a servir para revisar todos esos protocolos, también los nuestros porque siempre hay ámbito de mejora.

Han sido 68 los bomberos que han ido desde aquí.

—Tenemos grandísimos profesionales y no puedo más que agradecerles de corazón que siempre estén dispuestos a ayudar. Es un orgullo. ¿Se sigue levantado a las 5.30?

—Sí. No duermo demasiado bien y me gusta levantarme pronto. Me da tiempo a reflexionar y tener un momento de calma. ●